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HABLA LA SEÑORA PRESIDENTE: Vamos a leer una nota del Presidente del bloque del Frente para 

la Victoria que nos envió.------------------------------------------------------------------------------------------------- 

SECRETARÍA: Benito Juárez 24 de Marzo de 2019. Sra. Presidenta del Honorable Concejo Deliberante. 

Felicitas Pérez Pardo. Su despacho: Sres. Concejales, Familiares de Víctimas y Desaparecidos en la última 

dictadura cívico militar, vecinos presentes: Un cuadro de gastroenteritis me impide estar acompañando en 

este día tan sentido para todos los Argentinos y Argentinas, y en especial para los familiares y seres 

queridos de las víctimas del terrorismo de Estado. Que la Verdad, la Memoria y la Justicia sean las 

banderas que nos mantengan unidos y fuertes para que nuestro pueblo NUNCA MAS tenga que sufrir, por 

parte del Estado, el avasallamiento de los derechos, la violación sistemática de nuestra Constitución 

Nacional, el secuestro, la tortura, la desaparición y el asesinato de bebés, niños, adolescentes, jóvenes, 

hermanos y hermanas de nuestro querido país.  30.000 compañeros desaparecidos, presentes!!! Concejal 

Ramiro Peón. Presidente del Bloque de Concejales del FPV PJ.--------------------------------------------------- 

HABLA LA SEÑORA PRESIDENTE: Bueno ponemos a consideración el Decreto Nº 04/2019 con 

respecto a la convocatoria de esta Sesión.----------------------------------------------------------------------------- 

SECRETARÍA: Se dio lectura al Decreto  Nº 04/2019.------------------------------------------------------------- 

HABLA LA SEÑORA PRESIDENTE: ¿Sí el Cuerpo está de acuerdo? Aprobado por unanimidad.------- 

BENITO JUAREZ, 21  DE MARZO DE 2019                                                   

DECRETO DEL H.C.D. Nº 4/2019.- 

VISTO 

-QUE EL PRÓXIMO DOMINGO 24 DE MARZO SE CUMPLEN UN NUEVO ANIVERSARIO DEL 

GOLPE CÍVICO MILITAR QUE DIO ORIGEN A LA DICTADURA MÁS SANGRIENTA QUE 

CONOCIÓ NUESTRA HISTORIA,  

-QUE EL BLOQUE DE CONCEJALES FPV-PJ HA ENVIADO NOTA A ESTA PRESIDENCIA, 

DONDE SOLICITA AL CUERPO SE CONVOQUE A SESIÓN EXTRAORDINARIA Y 

CONSIDERANDO  

-QUE POR LEY SE  HA INSTITUIDO EL 24 DE MARZO COMO EL DÍA NACIONAL DE LA 

MEMORIA POR LA VERDAD Y LA JUSTICIA, EN CONMEMORACIÓN DE QUIENES 

RESULTARON VICTIMAS DEL PROCESO INICIADO EN ESA FECHA DE 1976. 

-Y LO QUE ESTIPULA EL ARTICULO 83º INCISO 1º DE LA LEY ORGÁNICA DE LAS 

MUNICIPALIDADES. 

LA PRESIDENTE DEL HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE DE LA MUNICIPALIDAD 

DE BENITO JUÁREZ EN USO DE SUS FACULTADES QUE LE SON PROPIAS: 

D     E    C     R    E   T     A 

ARTICULO 1º.- CONVOCASE A SESIÓN EXTRAORDINARIA ALUSIVA A UN NUEVO 

ANIVERSARIO DEL GOLPE CÍVICO MILITAR PARA EL DOMINGO 24 DE MARZO A LAS 11:00 

HORAS A TODOS LOS INTEGRANTES DEL HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE.. 

ARTÍCULO 2º EN VIRTUD QUE EL 24 DE MARZO SE INSTITUYÓ COMO DÍA NACIONAL DE 

LA MEMORIA POR LA VERDAD Y LA JUSTICIA, RENDIR HOMENAJE A LAS VÍCTIMAS DEL 

PROCESO INICIADO EN 1976.- 

ARTÍCULO 3º.- SE TRATARÁ COMO ÚNICO PUNTO DE LA CONVOCATORIA EL.- EXPTE. 

LETRA “X” Nº 15/2019- PRESIDENCIA H.C.D.- CONMEMORACIÓN DEL DÍA NACIONAL DE LA 

MEMORA Y POR LA VERDAD Y LA JUSTICIA.- 

ARTICULO 4º.- DÉ FORMA.- 

DADA EN LA SALA DE SESIONES DEL HONORABLE CONCEJO DELIBERANTE A LOS 

VEINTICUATRO DÍAS DEL MES DE MARZO DEL AÑO DOS MIL DIECINUEVE.- 

HABLA LA SEÑORA PRESIDENTE: Vamos a tratar el expediente en cuestión. Expediente Letra “X” 

Nº 14/2019.- Presidencia del H.C.D. Conmemoración del día Nacional de la Memoria por la Verdad y la 

Justicia. ¿Quién quiera hacer uso de la palabra? Tiene la palabra la Concejal Zequeira.----------------------- 



 

 
MARIANELA ZEQUEIRA: Gracias Señora Presidenta. A continuación voy a leer un texto escrito por la 

juventud, por los militantes de la juventud peronista: Hoy 24 de Marzo a 43 años del golpe de Estado 

cívico, eclesiástico y militar de 1976 que puso al frente al dictador Jorge Rafael Videla y con él a una de 

las escenas más frías y sangrientas de la historia de nuestro país nos vemos aquí reunidos con la consigna 

de no retroceder ni un paso firmes en nuestras convicciones y clamando por nuestros 30.000 compañeros 

encarcelados, torturados, muertos o desaparecidos en diferentes circunstancias. Nos movilizamos como 

sociedad en la misma forma que lo están haciendo las madres, abuelas, hijos y demás personas que 

acompañaron la causa en diferentes partes de Latinoamérica como así también en la mítica y emblemática 

Plaza de Mayo donde supo dar y se da esa famosa ronda de madres con sus distintivos pañuelos blancos 

desde 1977. Hace que nos movilicemos en esta fecha tan particular pero también que la recordamos cada 

día de nuestras vidas para establecer una batalla cultural que debemos seguir dando, el de sentirnos 

acompañados, involucrados y llenos de esperanzas al notar que somos muchos quienes luchamos por vivir 

en un mundo donde se deje de violar sistemáticamente los derechos humanos y donde la conciencia 

histórica nos permita avanzar sobre la memoria colectiva que estamos construyendo, que por fin se haga 

justicia y que el sufrimiento de nuestros compañeros no haya sido en vano. Argentina no fue un suceso 

separado de lo que se vivió en la realidad de Latinoamérica. El plan Cóndor ideado y financiado por los 

Estados Unidos y llevado a cabo en varios países del cono Sur fue la clara imposición de un sistema 

económico neoliberal de la eliminación de toda tendencia progresista en la región, el cual se llevó a cabo 

bajo cualquier costo la persecución, la tortura y desaparición forzada de personas, esa que se estaba 

aplicando mientras mirábamos el mundial de 1978 que según estimaciones oficiales nos costó 50 millones 

de dólares aproximadamente, dicha suma no queremos traerla a colación de lo estrictamente económico 

sino para dar cuenta la magnitud del plan perverso de los dictadores que utilizaron como blindaje 

mediático un mundial de fútbol ocultando así la realidad que se estaba viviendo en nuestro país. Similar 

continuidad del plan idearon años más tarde cuando gritábamos enorgullecidos ¡Viva la Patria! a través  

del disparatado y engañoso discurso del dictador Galtieri asegurando la victoria en la batalla de Malvinas 

mientras nuestros pibes morían de hambre y se encontraban desprotegidos en una guerra que siempre fue a 

nuestro parecer evitable e innecesaria, es por eso que como jóvenes no podemos mantenernos al margen 

de dichos acontecimientos que tuvieron lugar a partir del surgimiento del llamado “proceso de 

reorganización nacional”. Así entendemos a la política como una herramienta de transformación social 

que critica estos modos de accionar, libera y nos obliga a replantear qué sociedad queremos construir, en 

este sentido no podemos dejar de mencionar y de resaltar que el neoliberalismo aplicado en nuestra 

actualidad como sistema económico y político no queda exento de las políticas implementadas por el 

denominado proceso que hoy lleva a cabo el gobierno nacional, el libre mercado y su política extra 

activista que usufructúa a la clase trabajadora quien se ve afectada por el cierre de empresas que se ha 

vuelto cotidiano y donde miles de trabajadores quedan fuera del sistema día a día; con esto queremos 

manifestar la complicidad del gobierno actual como organización política donde nos vemos obligados a 

mencionar el enriquecimiento ilícito durante la dictadura militar de los empresarios vinculados al actual 

gobierno entre ellas la familia del Presidente y no sólo en estos argumentos históricos sino también con las 

prácticas que se han intentado promulgar mediante el sistema Legislativo, Ejecutivo y Judicial como la 

persecución, represión y el desvalije a las Secretarías y Ministerios abocados a la defensa de los derechos 

humanos, el intento de beneficiar por el 2 × 1 a los genocidas condenados por delitos de lesa humanidad, 

el proyecto de baja de imputabilidad por mencionar algunos, además es menester hacer hincapié y 

profundizar nuestra oposición a la baja de edad de punibilidad ya que criminaliza a la pobreza y reproduce 

arbitrariamente los casos crecientes de gatillo fácil es a pibes en los barrios marginados de nuestra 

sociedad acrecentados por la doctrina Chocobar y alentando principalmente por un gobierno donde la 

principal política de Estado es el ajuste. No permitiremos los atropellos a la democracia desde ningún 

punto de vista. No retroceder, memoria a los 30.000 desaparecidos para homenajear, sensibilización para 

no reincidir, construcción y participación colectiva para liberar. Nada más. …(aplausos) -------------------- 

HABLA LA SEÑORA PRESIDENTE: Gracias Señora Concejal ¿Algún otro Concejal va a hacer uso de 

la palabra? Tiene la palabra el Concejal Lorenzo.--------------------------------------------------------------------- 



 

 
GUSTAVO LORENZO: Muchas gracias Señora Presidente. Bueno, ésta Sesión Extraordinaria, ésta 

conmemoración que nos toca recordando ese 24 de Marzo de 1976 es la última de este período que me 

toca como Concejal representando a los vecinos y si, nunca un 24 de Marzo es un día más.  

Orgullosamente es el segundo año consecutivo que me toca presidir la Comisión de Derechos Humanos de 

este Honorable Cuerpo, también tengo la misma responsabilidad como Secretario de la CTA de los 

trabajadores regional Tres Arroyos así que bueno, por responsabilidad histórica por convicción política 

por intentar no ser ni complaciente ni simplemente decir frases de ocasión que a veces para no herir 

susceptibilidades suele pasar en esta fecha así que, tampoco voy a omitir decir lo que pienso pensando lo 

que digo. Hace 43 años el gran diario argentino ponía nuevo gobierno en  referencia al 24 de Marzo, lo 

tengo ahí atrás en la banca de atrás al diario y después un día después decía total normalidad, pero pasaron 

43 años de aquel día y todavía las heridas que tenemos no cerraron ni van a cerrar hasta que no esté 

completa la justicia, hasta que no se investigue toda la verdad, hasta que no se castigue a los responsables 

por eso es tan importante la Memoria. En la convocatoria que se hace hoy en Plaza de Mayo que los 

distintos organismos de derechos humanos la consigna es “Tengamos Memoria porque si se olvida, se 

repite” y lo que pasó, lo que sufrimos, la magnitud de lo que nos sucedió como país tiene distintos niveles 

de análisis porque no podemos ni queremos olvidar que lo que empezó el 24 de  Marzo del `76 fue la 

implementación de un programa económico, un programa pensado, ideado, financiado principalmente por 

los dueños de todo que son los dueños de siempre, que son los dueños de ayer que en parte también somos 

los dueños de hoy y que utilizaron a las Fuerzas Armadas entonces como una herramienta, la más brutal 

que se podía tener para lograr por la fuerza lo que por política no podían y no tuvieron reparos en cometer 

las más terribles aberraciones, los peores delitos, las más inhumanas barbaridades que si podían cometer, 

se secuestró, se torturó, se violó, se desapareció 30.000 personas de los cuales más de 9.000 fueron 

denunciados en la CONADEP, más de 500.000 argentinos y argentinas se tuvieron que ir se tuvieron que 

exiliar, se prohibieron artistas, libros, canciones y en el medio todo esto iba pasando de la mano del 

silencio cómplice de un montón de organizaciones, de sectores e instituciones de nuestra entonces 

deteriorada República, silencio que hoy parte de esas instituciones deberían romper pidiendo perdón por la 

parte que les toca más cuando generalmente son instituciones que nos enseñan a perdonar a nosotros. 

Como no podía ser de otra manera el 24 de Marzo del `76 el primer gobierno que reconoció a Videla 

como Presidente fue Estados Unidos y el Fondo Monetario Internacional autorizó un mega crédito para la 

República Argentina ¿qué hicieron esos dueños de todo?, bueno, se dedicaron de ahí en adelante a 

estatizar la deuda privada de más de 70 empresas, empresas como Techint de Rocca, el grupo Macri, 

Fortabat, Bunge & Born, Bridas, Bulgheroni, Soldati, Pescarmona, Ford, City Bank, IBM, el Banco 

Francés entre otras traspasaron toda la plata que le debían al Estado para que la pagara el conjunto de los 

argentinos, 22 millones de dólares aproximadamente lo cual además sirvió por supuesto para que ese 

endeudamiento del `76 al `83 se usara y sirviera para hacer negocios privados por supuesto ¿no? Como 

decíamos, Alejandro Olmos en un informe muy conocido donde denuncia  lo ilegítimo, lo ilegal de esta 

deuda habla de tres pilares donde se pararon para llevar adelante esto: la reforma financiera y la pauta 

cambiaria, la apertura económica y la desindustrialización y el desmantelamiento estatal y la represión de 

la resistencia y bueno, para poder llevar adelante todas estas reformas no tuvieron ningún problema en 

modificar las leyes y en tratar de ponerle legalidad a acciones absolutamente ilegítimas. Como decía 

Olmos, primero se modificó la Ley, después se hipotecó al país y cuando no alcanzó simplemente se 

dedicaron a transgredir y A romper todo tipo de norma existente y hay que decirlo también encontramos 

un montón de similitudes de aquello de Martínez de Hoz a lo que está sucediendo económicamente en la 

Argentina, más allá de lo que nos puedan decir, más allá de lo que nos quieran decir Martínez de Hoz 

transformó a la República Argentina de la mano de su programa económico en una noche larga, en una 

noche oscura manchada con sangre, dejando tierra arrasada, miedo, dejando espanto y dejando un sistema 

de mucha injusticia y en el medio de todo eso cuando la amnesia era obligatoria -como decía Galeano-un 

grupo de mujeres -poquitas mujeres -enfrentando el peor de los dolores que es el de no saber dónde 

estaban sus hijos, desafiaron las leyes de la física y caminando en círculos desde entonces hasta ahora 

demostraron que se podía avanzar igual y fueron semilla esas madres y abuelas ¿por qué?, porque 

derrotaron la idea que ese programa sistemático quiso implementar que es “la demonización de la 



 

 
política”, nosotros estamos acá justamente porque creemos todo lo contrario, creemos en la política como 

una herramienta de transformación, de mejora en la calidad de vida de la gente y decía que esas madres se 

transformaron en semilla porque tuvieron que atravesar muchas situaciones, arrancando donde arrancaron 

después pasando con la ilusión que tuvieron cuando de la mano del Decreto 153 del ´83 Alfonsín logró 

sentar a las juntas militares en el banquillo de los acusados, pero se quedó muy corto igual con eso porque 

después igual tuvieron que soportar la traición democrática de las Leyes de obediencia debida y punto 

final, después tuvieron que sufrir como una escupida en la cara el indulto de uno de los grandes 

entregadores de nuestro país como fue Carlos Menem, por eso cuando Néstor Kirchner asume el 25 de 

Mayo del 2003 dijo claramente: “llegamos sin rencores pero con memoria” y esas palabras -en ese 

momento de ilusión para el pueblo argentino realmente por todo lo que nos había pasado recientemente-

fue la antesala de la promulgación de la Ley 25.779 que declaró la nulidad de esas nefastas Leyes de 

obediencia debida y punto final que hasta entonces por supuesto impedía que los responsables de los 

delitos de lesa humanidad fueran juzgados, como dice la canción si la historia la escriben los que ganan 

eso quiere decir que hay otra historia y a 43 años como estamos cumpliendo hoy de aquel 24 donde la 

democracia fue clausurada, donde la Constitución Nacional pasó a ser casi un libro de cuentos, donde los 

derechos de los ciudadanos y ciudadanas quedaron a merced de los militares también estamos cumpliendo 

este año 36 años de la recuperación de la democracia y al menos para mí, el mejor modo de entender de 

homenajear la democracia es ejercerla diciendo lo que se piensa, diciendo cuáles son las convicciones que 

tenemos, las mismas que nos ponen en estos lugares que nos convierten en hombres y mujeres que a partir 

de la política quieren aportar en este caso, al pueblo de Benito Juárez pero también por supuesto a la 

Provincia y a la Nación porque no hay ningún proyecto de ciudad que no se enmarque en algo más grande 

y bueno, como bien lo dejamos demostrado cada Sesión tenemos diferentes puntos de vista, tenemos 

diferentes visiones en un montón de situaciones y no lo negamos ni tampoco queremos negarlo porque 

esas mismas convicciones e ideologías son las que llevaron a que distintos compañeros y compañeras de 

campo popular sufrieran lo que sufrieron ya sean estudiantes, laburantes, gremialistas, docentes, 

educadores o simples militantes políticos y cada día retomamos el camino que ellos dejaron porque 

queremos discutir hoy como ayer que proyecto de país queremos, que banderas levantamos, para quién y 

por qué participamos en la vida política de una comunidad, todavía nos falta mucho para democratizar la 

democracia, pero hablando de democracia también sostenemos que hay cuatro pilares que para nosotros 

son indiscutibles que son: el desayuno, el almuerzo, la merienda y la cena, esos cuatro pilares tienen que 

ser el objetivo de cualquier fuerza política que aspire a que esa política sea transformadora y que le mejore 

la calidad de vida a la gente. Nos ha tocado, insisto más allá de los matices, ver como algunos 

funcionarios de este gobierno han relativizado el genocidio han tratado de bajar el número se han burlado 

relativizando el dolor de tanta gente a espaldas de lo que dice la historia, entonces nosotros ni queremos ni 

nos podemos callar ante esta clase de situaciones, hace poquitos días podía escuchar a una Diputada 

Nacional como Elisa Carrió decir que si quiere le hace un golpe de Estado en dos días al Presidente de la 

Nación, una barbaridad como pocas veces hemos escuchado del `83 hasta acá y no es alguien más porque 

no cayó de un plato volador, ¿cómo alguien que pudo aprender que la dolorosa y tristísima historia de la 

República Argentina y que está puesta por el voto popular en ese lugar se permite decir las cosas que 

dice?, el mismo voto que por supuesto estaba vedado antes ¿no?, pero que ahora tiene como Legisladora 

en una Cámara que también estaba vedada, entonces no nos vamos a privar de repudiar esa clase de 

palabras como tampoco podemos quedarnos callados cuando la escuchamos a la misma Diputada decir de 

un Juez Federal de la Nación, ya ni siquiera pensando en lo que es la independencia de poderes en este 

país, pero que se permita decir que un Juez Federal de la Nación como Ramos Padilla ya está muerto que 

sólo le falta entrar a un depósito, eso no nos puede a todos los que participamos en la vida política, más 

insisto si somos representantes del pueblo, mantener al margen no podemos callarnos, porque también 

cuidar la democracia es repudiar claramente esta clase de barbaridades y a quienes las dicen también y eso 

que hemos hablado un montón de veces acá sobre los repudios, pero bueno también hemos coincidido que 

ante esta clase de situaciones no hay que ni ser tibios ni tratar de ser indolentes ni tratar de mirar para otro 

lado, hay que decirlo. Hoy es 24 de Marzo y más allá de la miopía voluntaria que como la Señora Carrió  

tantos otros digo podemos nombrar a Lopérfido, podemos nombrar un montón, nosotros estamos acá para 



 

 
que cada 24 de Marzo sea una jornada de reflexión, una jornada de introspección que nos haga pensar, que 

nos haga revisar que nos pasó, no hay manera que si desconocemos la historia podamos entender el 

momento en el que vivimos y por qué nos pasa lo que nos pasa, mucho menos que podamos proyectar qué 

país queremos. Esta Sesión Especial que es importantísimo que la hagamos no importa que caiga 

Domingo no importa nada, es la responsabilidad que tenemos tiene que servir para honrar juntos y en paz 

a todas las víctimas de la represión ilegal, de la tortura, de la censura, del autoritarismo que llevaron 

puesta a gran parte de la Argentina con las consecuencias ¿no? culturales, ideológicas, que todavía hoy 

sufrimos. Esta Sesión es para defender la Constitución, la democracia, la justicia, que como los derechos 

humanos no son propiedad de nadie, no son propiedad de ningún sector, no son propiedad de ningún 

partido sino que son propiedad de toda la sociedad argentina, pero también tenemos que ser claros y pedir 

la profundización de los juicios, el pedido de cárcel efectiva y común a todos y cada uno de  los represores 

militares y sus cómplices civiles. No vamos a avanzar sobre lo que nos ha pasado en los años recientes 

también con algunas medidas mucho más que polémicas y que solamente con la organización del pueblo 

se han logrado volver atrás, el 2 × 1 se logró volver atrás, estuve por suerte en esa Plaza de Mayo llena de 

pañuelos, llena de familias enteras diciendo que no querían volver al pasado. Hace poquito nos tocó 

también ver cómo los mismos vecinos de Miguel Etchecolatz en el bosque Peralta Ramos de Mar del 

Plata, lograron a partir de la organización y el marcado repudio que se diera vuelta atrás con eso y bueno 

todavía queda mucho decía, hay un montón de nietos que faltan recuperar hay madres y abuelas que se 

están haciendo muy grandes y que quizás no los puedan ver pero esa tarea, esa continuidad es la que nos 

toca a nosotros que no somos tan grandes ni tan jóvenes tampoco pero es la responsabilidad que elegimos, 

que nos toca. Esta Sesión es para decirles a los sembradores de odio, a los que desparraman el 

individualismo como si fuera una mancha de aceite que se expande en el piso, a los resignados y a los 

escépticos que tantas veces también son corresponsables de tantas injusticias a ellos les decimos que 

estamos acá todos porque creemos en una patria libre, justa y no de ser vivida y que eso tenemos la 

absoluta convicción que se construye con capacidad de unidad y pensando en proyectos colectivos, porque 

creemos en una patria y en una República Argentina sin excluidos ni exclusores, porque como dijo el 

compañero Marcelo Valko de Suteba: “todo genocidio es heredero de un genocidio anterior, matanza 

hereda matanza, la desmemoria hereda olvido, la impunidad traslada el espanto una y otra vez y la 

invisibilidad se instala, no existe genocidio sin la complicidad de las mayorías, nadie acepta vestir el traje 

de la maldad gratuitamente, ningún genocida acepta tal papel, los acusados de crímenes de lesa humanidad 

aducen una motivación altruista para actuar en nombre del conjunto de la sociedad”, por eso 

orgullosamente decimos: memoria, verdad y justicia por Julio, Omar, María Hebé, Mónica, Roberto y 

Mariana, memoria, verdad y justicia por los 30.000 compañeros desaparecidos, nunca más…(aplausos).- 

HABLA LA SEÑORA PRESIDENTE: Gracias Señor Concejal. ¿Algún otro Concejal va a hacer  uso 

de la palabra? Tiene la palabra la Concejal Corro.-------------------------------------------------------------------- 

DANIELA CORRO: Gracias Señora Presidente. Bueno en esta Sesión Especial de este 24 de Marzo en 

conmemoración por el día por la memoria, la verdad y la justicia voy a tomarme el atrevimiento de hacer 

una selección personal de citas del informe de la Comisión Nacional sobre la Desaparición de Personas 

para que reflexionemos juntos en esta jornada, ese es el objetivo ¿no? Comisión que como muchos 

sabemos fue creada para indagar la suerte de los desaparecidos en aquellos terribles años de la vida 

nacional la cual luego de haber recibido varios, miles de declaraciones y testimonios, de haber verificado 

o determinado la existencia de cientos de lugares clandestinos de detención y de acumular más de 50.000 

páginas documentales llega a la conclusión de que la dictadura militar produjo la más grande tragedia de 

nuestra historia y la más salvaje, conclusión con la que muchos coincidimos, cita textual: de este modo en 

nombre de la seguridad nacional miles y miles de seres humanos generalmente jóvenes y hasta 

adolescentes pasaron a integrar una categórica, tétrica y fantasmal, la de desaparecidos, una categoría 

perdón, palabra triste privilegio argentino que hoy se escribe en castellano en toda la prensa del mundo, 

arrebatados por la fuerza dejaron de tener presencia civil, ¿quiénes exactamente los habían secuestrado?, 

¿por qué?, ¿dónde estaban?, no se tenía respuesta precisa a estos interrogantes, las autoridades no habían 

oído hablar de ellos, las cárceles no los tenían en sus celdas, la justicia los desconocía y los hábeas corpus 

sólo tenían por contestación el silencio, en torno de ellos crecía un gran silencio nunca un secuestrador 



 

 
arrestado, jamás un lugar de detención clandestino individualizado, nunca la noticia de una sanción de los 

culpables de los delitos, así transcurrían días, semanas, meses, años de incertidumbre y dolor de padres, 

madres e hijos todos pendientes de rumores debatiéndose entre desesperadas expectativas, de gestiones 

innumerables e inútiles, de robos a influyentes a oficiales de alguna fuerza armada que alguien les 

recomendaba a obispos y capellanes a comisarios, la respuesta era siempre negativa. En cuanto a la 

sociedad iba arraigándose la idea de la desprotección, el oscuro temor de que cualquiera por inocente que 

fuese pudiese caer en aquella infinita caza de brujas apoderándose de unos en miedo sobrecogedor y de 

otros una tendencia consciente o inconsciente a justificar el horror “¡por algo será!”, se murmuraba en voz 

baja como queriendo así propiciar los terribles e inescrutables dioses mirando como apestados a los hijos o 

padres del desaparecido, sentimientos sin embargo vacilantes porque se sabía de tantos que habían sido 

tragados por aquel abismo sin fondo sin ser culpables de nada, porque la lucha contra los subversivos con 

la tendencia que tiene toda caza de brujas o de endemoniados, se había convertido en una represión 

demencialmente generalizada porque el epíteto de subversivo tenía un alcance tan vasto como 

imprevisible en el delirio semántico encabezado por calificaciones como marxismo, leninismo, apátridas, 

materialistas y ateos, enemigos de los valores occidentales y cristianos, todo era posible desde gente que 

propiciaba una revolución social hasta adolescentes sensibles que iban a las villas miserias para ayudar a 

sus moradores, todos caían en la redada, dirigentes sindicales que luchaban por una simple mejora de 

salarios, muchachos que habían sido miembros de un centro estudiantil, periodistas que no eran adictos a 

la dictadura, psicólogos y sociólogos por pertenecer a profesiones sospechosas, jóvenes pacifistas, monjas 

y sacerdotes que habían llevado las enseñanzas de Cristo a las barriadas miserables, amigos de cualquiera 

de ellos y amigos de esos amigos, gente que había sido denunciada por venganza personal y por 

secuestrados bajo tortura, todos en su mayoría inocentes de terrorismo o siquiera de pertenecer a los 

cuadros combatientes de la… porque estos presentaban batalla y morían en el enfrentamiento o se 

suicidaban antes de entregarse y pocos llegaban vivos a manos de los represores” ¿Por qué la Comisión 

debió hacer una aclaración de este tipo?, decir la mayoría no eran guerrilleros ni terroristas ni subversivos, 

porque como si fuera poco con la muerte y el horror instalado por las juntas militares a eso también se le 

sumó la participación de los medios de comunicación instalando lo que fue la imagen del enemigo, los 

principales diarios y revistas argentinas tuvieron un papel activo en la construcción de un imaginario 

visual que apoyara la lucha antisubversiva, si bien la prensa venía instalando el tema desde finales de la 

década de los ´60 fue con los primeros años posteriores al golpe del Estado de 1976 cuando esa 

construcción se hizo sostenida y sistemática, se utilizaron distintas estrategias para representar a la 

subversión sosteniendo la hipótesis de que esa visibilidad colaboró en la búsqueda del consenso social 

necesario para que se apoyara desde un sector de la sociedad civil la lucha antisubversiva, la ausencia de 

imágenes, la presentación de los militares secuestrados y/o asesinados como trofeos de guerra, la 

utilización de familiares de detenidos desaparecidos como parte de una estrategia de demonización tanto 

de la militancia como de las organizaciones de derechos humanos, el uso de la fealdad como forma de 

representación, la construcción de la imagen de las víctimas y el uso de imágenes banales fueron algunas 

de ellas, como contracara de esto los familiares de los detenidos desaparecidos utilizaron las fotografías de 

sus seres queridos para devolver la identidad negada y resituar en el espacio público sus rostros sus 

historias; en aquella época hubieron muchos culpables, también partícipes necesarios y un gran número de 

cómplices silenciosos. El año pasado en esta fecha hable del rol de la mujer en la dictadura, este año 

teniendo en cuenta que esta es una jornada para que reflexionemos como sociedad elegí compartir el rol de 

los medios de comunicación en esta parte de la historia para agregar otra perspectiva a la reflexión, para 

que podamos dimensionar desde nuestro pequeño lugar los alcances de las acciones en aquella época y 

reafirmar una vez más que con la excusa de combatir una guerrilla los uniformados y sus socios civiles 

vinieron a imponer un nuevo modelo de sociedad, a terminar con todo conato desarrollo nacional 

independiente y a disciplinar a una sociedad con una larga tradición de lucha y conciencia gremial. 

Reafirmamos que los derechos humanos fueron violados en forma orgánica y estatal por la represión de 

las fuerzas armadas y no violados de manera esporádica sino sistemática, siempre de la misma forma con 

similares secuestros e idénticos tormentos en toda la extensión del territorio argentino y con una estrategia 

mediática masiva para justificar estos actos en nombre del bienestar de la patria. Concluyo nuevamente 



 

 
con una cita de reflexión y es la siguiente: “las grandes calamidades son siempre leccionadoras y sin duda 

el más terrible drama que en toda la historia sufrió la Nación durante el período que duró la dictadura 

militar iniciada en Marzo de 1976. Servirá para hacernos comprender que únicamente la democracia es 

capaz de preservar a un pueblo de semejante horror, que sólo ella puede mantener y salvar los sagrados y 

esenciales derechos de la criatura humana, únicamente así podremos estar seguros de que nunca más en 

nuestra patria se repetirán hechos que nos han hecho trágicamente famosos en el mundo civilizado”. 

Gracias Señora Presidente... (Aplausos).------------------------------------------------------------------------------- 

HABLA LA SEÑORA PRESIDENTE: Gracias Señora Concejal. ¿Algún otro Concejal va a hacer  uso 

de la palabra? Tiene la palabra el Concejal José Camio.------------------------------------------------------------- 

JOSÉ CAMIO: Gracias Señora Presidente. Memoria, verdad y justicia. Este es un día de la reflexión de 

la memoria por supuesto de búsqueda de la verdad, que hay una, después les buscaremos las 

subjetividades que como seres humanos siempre le agregamos y el eterno llamado de la justicia. Y la 

verdad que escuché con atención las expresiones de los Concejales y coincido mucho porque los 

argentinos hemos vivido esto, esto y mucho más, porque lo que nosotros estamos haciendo es expresando 

con palabras lo que muchos sintieron con su cuerpo y con su vida, entonces tenemos que volver a la 

reflexión y a algo que es muy importante que es la memoria, la memoria que está relacionada con la 

historia que no es una historia del siglo pasado fundamentalmente tomándolo como ciclo de 100 años sino 

que es casi reciente, algunos éramos muy pequeños otros son hijos de la democracia gracias a Dios, para 

que hoy haya hijos de la democracia en este Concejo Deliberante, en la barra y en la sociedad es porque 

muchos tuvieron que participar para que todos nos unamos y digamos nunca más a eso ¿qué es eso?, lo 

que recién se estaba narrando describiendo, una dictadura que tiene muchos componentes que fueron muy 

bien desarrollados que en algunos también tenemos que tener esa memoria y sacarle un poquito de 

amnesia porque ha habido hechos concretos en la historia que a veces nos olvidamos de repetirlos, para 

que no se repita, se hablaba de complicidades y es cierto y hubo muchas de sectores políticos de sectores 

gremiales de sectores religiosos, yo lo voy a decir sin eufemismos no tengo problemas porque también 

como dirigente político creo ser o digamos vamos a ser militantes, dirigente es una palabra que nos queda 

un poquito grande, también los partidos políticos de ese momento no sé qué razones habrá habido 

hubieron algunas cuestiones que hoy con el diario del Lunes quizás los criticamos pero no tenemos que 

olvidar esa memoria, hablaban de las madres de Plaza de Mayo ¿sabe por qué marchaban las madres de 

Plaza de Mayo alrededor en la plaza?, porque había estado de sitio por lo tanto no se podía hacer una 

manifestación, no se podía estar parado, quieto entonces, la mujer -hoy la Concejal Corro dice que no va a 

hablar de mujer me voy a permitir robarle un poquito- idearon ésta forma de protesta o de manifestarse, 

caminar alrededor de la pirámide, ¿qué hicieron?, se burlaron del estado de sitio, caminaron marcharon 

todos los jueves; su primera Presidente fue también desaparecida Azucena Villaflor. La Concejal hablaba 

de lo que era estar desaparecido y para la familia, para los amigos, para los militantes, para los 

compañeros que sabían que no estaban, que estaban desaparecidos a veces ni siquiera la esperanza era que 

aparecieran con vida con que significará nomás poder…. una señal es que lo blanqueaban ya tenían una 

esperanza, era mínima ya sabían que estaban, si aparecían muertos era porque el Estado, es el Estado el 

que viola sistemáticamente los derechos humanos eso no nos tenemos que olvidar porque es el que tiene 

que brindar y garantizar y si hay una violación el que garantiza está violando, es el Estado, eso es regla 

número uno, a veces que nos confundimos o nos quieren hacer confundir. Y vuelvo a lo mismo de la 

memoria y de la historia, cuando nos olvidamos del `83 hoy hablamos con el diario del Lunes como decía 

recién fue una época muy difícil, yo no milité en los `70 porque era muy chico vivía en Juárez y quizás 

estas cosas no, bueno llegaban de rebote o se decían otras cosas ¡porque también hay que decirlo!, que se 

decían otras cosas, “¡por algo será!”, “en algo andarán”,  pero yo milité a partir de los `80 era una época 

muy difícil ¡muy difícil!, en el año `85 en las legislativas se votó bajo estado de sitio no nos olvidemos. 

Hoy hablamos de los `80, hay algunos que se presentaron en la campaña para ganar las elecciones que 

proponían amnistía, hoy se habló de la guerra de Las Malvinas y me hago cargo de lo que digo, hubo un 

avión que llevó a toda la dirigencia política a Las Malvinas, ¡a toda la dirigencia política a Las Malvinas!, 

no nos olvidemos, alguien mencionó esto de Malvinas de Galtieri es cierto, pero hubo una dirigencia que 

se subió a un avión, menos uno Raúl Alfonsín hoy lo voy a decir, tenemos que tener memoria se habla 



 

 
mucho con razón a veces hay cuestiones que parecen injustas, tenemos que buscar la verdad y es cierto y 

tenemos que buscar justicia, una desintegración de la sociedad que hoy todavía están buscando nietos que 

deben tener hijos por lo tanto son bisnietos de los que murieron allá, de los que mataron. Pero también 

tenemos que tener una reflexión de todo lo que nos ha tocado y todo lo que nos ha pasado, la democracia 

es lo que tenemos imperfecta y a veces somos los propios seres humanos los que no hacemos que sea un 

poquito mejor, porque si tenemos que tener memoria no nos tenemos que olvidar de la violencia, de la 

intolerancia, del desprecio, ni hablar de la vida pero es la que opinión de otro y a veces me da la sensación 

de que en algunos hechos tenemos, no sé si un retroceso pero nos olvidamos de la memoria de lo que nos 

pasó porque hoy pensar distinto a veces significa un agravio, hoy tener una opinión o un voto diferente 

significa ser respondido con intolerancia, busquemos la manera nosotros no la democracia, no la 

Constitución, no la Ley de mejorarla porque si no vamos a correr siempre estos riesgos, yo coincido 

mucho con lo que dijo el Concejal Lorenzo, con la Concejal Corro, no nos tiene que volver a pasar esto, 

no tiene que haber más una muerte, no tiene que haber más un exiliado por una cuestión política, por 

pensar diferente por ser intolerantes por no respetarnos; ésta en la reflexión que un día como hoy, como un 

ciudadano como un representante de este Concejo Deliberante y mirar y tratar de ser amplio, mirar 

teniendo memoria para no olvidar y transmitir, buscando la verdad que la verdad es una y también más 

que nada que se llegue a la justicia, por eso memoria, verdad y justicia y siempre terminamos con una 

frase que la verdad yo la voy a seguir diciendo, ¡nunca más! Nada más Señora Presidente…. (Aplausos).-- 
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